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Zusammenfassung
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Ziel der Studie: Im SUNRISE-Projekt werden Langzeitarbeitslose (SGB II) der Altersgruppe 25–49 Jahre im Auftrag des JobCenters in Hinblick auf das Vorliegen substanzbezogener Störungen und Arbeitsfähigkeit begutachtet. In der vorliegenden Studie sollen etwaige Defizite in der Schul- und Berufsausbildung, substanzbezogene und andere psychische Störungen sowie der zeitliche Zusammenhang zwischen Arbeitslosigkeit und substanzbezogener Störung dargestellt werden.




Methodik: Leistungsempfänger, bei denen Sachbearbeiter des JobCenters das Vorliegen einer substanzbezogenen Störung vermuteten, stellten sich zur sozialmedizinischen Begutachtung vor. Die Klienten wurden mit dem Europ-ASI interviewt, Diagnosen psychischer Störungen erfolgten mithilfe des SKID.




Ergebnisse: Bei 87 der ersten 100 begutachteten Personen wurde eine substanzbezogene Störung diagnostiziert, meist eine alkoholbezogene Störung, oft auch mehrere substanzbezogene Störungen. Die Betroffenen waren im Durchschnitt 40 Jahre alt (SD 8,5) und zu 83,9% männlich. 51,2% hatten die Schule nicht über Klasse 9 hinaus absolviert, 55,2% verfügten über keine abgeschlossene Berufsausbildung. Die mediane längste Dauer einer sozialversicherungspflichtigen Tätigkeit betrug 3 Jahre. 51,7% erhielten weitere psychiatrische Diagnosen. Die substanzbezogene Störung hatte zumeist bereits im Jugend- bzw. im jungen Erwachsenenalter begonnen. Nur bei einer Minderheit (7,4%) war die aktuelle Arbeitslosigkeit zeitlich dem Beginn des regelmäßigen Konsums der Haupt-Problemsubstanz vorausgegangen.




Schlussfolgerung: Das SUNRISE-Projekt wurde erfolgreich implementiert. Die untersuchten Langzeitarbeitslosen waren in hohem Ausmaß belastet von Defiziten in der Schul- und Berufsausbildung, von früh beginnenden substanzbezogenen Störungen sowie von weiteren psychischen Störungen. Die substanzbezogene Störung entwickelte sich also nicht erst nach Beginn der Arbeitslosigkeit bei zuvor beruflich integrierten Personen. Vielmehr handelt es sich um eine Gruppe komplex psychosozial belasteter Personen. Hier sind die Sektoren Arbeitsmarkt und Gesundheitssystem übergreifende Maßnahmen notwendig.
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Abstract




Objectives: In the SUNRISE-project, the unemployment benefit office refers long-term unemployed clients (25–49 years old) to medical and psychological specialists of an addiction clinic, if substance-related problems are suspected as an obstacle for job placement. The present study aims at characterizing these clients with respect to educational qualifications, vocational training, diagnosed addictive disorders, and other mental disorders. Of special interest is the temporal sequence of unemployment and addictive disorders.




Method: Officials referred clients to medical examination if substance abuse was suspected. The examination was based on Europ-ASI, diagnosis of mental disorders based on SCID-I and SCID-II.




Results: In 87 out of the first 100 examined persons, an addictive disorder was diagnosed, most frequently alcohol-related disorders, and often multiple addictive disorders. These 87 clients were on average 40 years old (SD 8.5), and mostly male (73 out of 87 clients). About one-third had very low school qualification, and 55.2% had not completed vocational training. An additional psychiatric diagnosis was made in 51.7%. Addictive disorders had commenced during adolescence or early adulthood in most cases. The longest duration of continuous employment was 3 years (median). In only a few cases (7.4%), the current period of unemployment had started before regular substance use.




Conclusion: Many long-term unemployed clients examined here showed deficits in schooling and vocational training, early onset of regular substance use, and additional mental disorders. In most cases, the addictive disorder did not emerge as a consequence of unemployment, but had existed before. Programs combining the efforts of unemployment benefit offices and the healthcare system are needed for these clients to help them gain access to the regular job market.
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